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Уважаемый Рустам Нургалиевич! 

Уважаемый Юрий Иванович! 

Хөрмәтле коллегияда катнашучылар! 

 

Пандемия ввергла мировую экономику в самую глубокую 

рецессию со времен Второй мировой войны. По оценке Всемирного 

банка, падение глобального ВВП составило более пяти процентов.  

Индекс промышленного производства тоже, опустился до 

96,4 % к уровню 2019 года. 
Основные показатели развития промышленности и 

потребительского рынка за прошлый год были представлены в фильме. 

Поэтому остановлюсь только на задачах. При этом с учетом факторов, 

которые по мнению директоров предприятий, наиболее сильно влияют 

на работу. 

 

Наша работа строится по пяти взаимосвязанным направлениям: 

1. содействие в реализации инвестпроектов,  

2. повышение эффективности деятельности,  

3. продвижение продукции,  

4. развитие кадрового потенциала  

5. вопросы безопасности. 

 

I ИНВЕСТПРОЕКТЫ 
 

Государственная поддержка 

В фильме мы уже показали наиболее значимые инвестиционные 

проекты республики. Это основа нашего долгосрочного развития.  

Важно использовать все (в том числе новые) возможности 

поддержки инвестиций: СПИК, СЗПК, постановление Правительства 

России №1704. Это стабилизация налоговых условий и субсидирование 

вложений в инфраструктуру. 

Первые соглашения по СПИК и СЗПК уже подписаны. 

Министерство экономики собирает предложения. 

Наша задача – обеспечить максимальное подключение новых 

проектов в промышленности к этим инструментам.  
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Также, из федерального бюджета открывается софинансирование 

региональных программ развития промышленности – Постановление 

194. (единая региональная субсидия). 

Мы должны в ближайшее время разработать и принять такую 

программу.  

Востребованным и «живым» механизмом являются программы 

Фонда развития промышленности.   

Позвольте выразить благодарность команде Фонда за поддержку 

республиканских проектов на сумму 1,37 млрд руб.  

Важно, коллеги, что ставки по всем программам ФРП недавно 

снижены: с 5 до 3%, а есть программы и под 1%; 

По региональному фонду мы просим поддержать инициативу 

увеличения финансирования на совместные проекты и расширить 

линейку программ. 

Отмечу, что в целом в прошлом году объем господдержки, 

оказанный реальному сектору республики, превысил 39 млрд. рублей – 

это на 10 млрд рублей больше, чем в прошлом году. 

Наша задача – и в текущем году обеспечить существенную 

государственную поддержку предприятий. 

Реализация крупных инвестпроектов часто невозможна без участия 

иностранных специалистов. Но из-за пандемии въехать в страну им 

сейчас очень сложно, на федеральном уровне предусмотрен особый 

порядок.  

Каждый раз совместно с региональным Оперштабом мы проходим 

через эти процедуры. Из 67 поступивших обращений 59 компаний уже 

получили разрешение, и порядка 1000 специалистов въехали в страну. 

Мы продолжим эту работу. 

Энергетическая инфраструктура 

Для реализации крупных проектов в промышленности необходимо 

опережающее развитие инфраструктуры.  

Ключевой из которых является энергетика.  

Ежегодно мы готовим так называемый СИПР — Схема и программа 

перспективного развития энергетики на ближайший период. 

Важно формировать его с максимальным учётом планируемых 

проектов в промышленности.  
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На этой основе потом формируются инвестиционные программы и 

планы капитального строительства энергетиков. 

На период 2020 – 2024 годов Министерством утверждено 6 таких 

программ на общую сумму свыше 50 млрд. рублей. 

Однако, отмечу низкое исполнение инвестпрограмм (в среднем с 

2018 года это 73%) при этом, в первую очередь, из-за малых компаний. 

Совместно с тарифным комитетом нам необходимо усилить здесь 

контроль.  
 

Обеспечение конкурентной цены электроэнергии для развития 

промышленности 

Тем более, что цены на энергоресурсы составляют весомую долю в 

затратах промышленных предприятий. 

В среднем, электроэнергия для промышленности в прошлом году 

подорожала на 5,2%. Растет и сама цена на оптовом рынке, и стоимость 

ее транспортировки. 

Важно заняться реализацией всех резервов снижения стоимости 

электроэнергии. 
  

Развитие газовой отрасли 

Мы также продолжим работу по развитию газовой 

инфраструктуры. Отмечу, что наибольшее количество обращений 

граждан и глав районов поступает в наше Министерство именно по 

вопросам газификации.  

Основной источник здесь – спецнадбавка к тарифам на газ.  

С учетом темпов строительства в республике считаю необходимо 

еще раз с Министерством строительства Республики Татарстан, 

Комитетам по тарифам Республики Татарстан оценить размер 

спецнадбавки, а также пересмотреть приоритеты включения объектов в 

эту программу. 

Кроме того, ПАО «Газпром» сейчас усиливает работу по 

газификации. И нам с «ГазпромТрансгазКазань» важно реализовать 

новую совместную Программу развития газификации и газоснабжения 

Республики на 2021-2025 годы. 
 

Рынок газомоторного топлива  

Продолжится развитие инфраструктуры для газомоторной 

техники. 
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В планах на год начать строительство 12 АГНКС, нужно 

переоборудовать 1500 и закупить 250 машин в газомоторном 

исполнении. Привлечь для этого субсидии республиканского бюджета и 

средства Минэнерго России.  

Новая задача – в этом году мы должны утвердить программу 

«Развитие рынка Сжиженного природного газа в Республике Татарстан» 

с учётом принятой на прошлой неделе федеральной «Дорожной карты 

по развитию малотоннажного СПГ» и приступить к её исполнению. 

 

Создание зарядной инфраструктуры для электромобилей 

Есть и новые перспективные направления.  

Так, мы приступили к разработке региональной программы 

развития зарядной инфраструктуры для электромобилей. 

Будем прорабатывать возможности ее федеральной поддержки. 
 

Развитие водородной энергетики 

Кроме того, все активнее в мире развивается водородная 

энергетика.  

В Татарстане мы более 50 лет используем электролизёры в 

производстве водорода. Поэтому необходимо использовать этот опыт 

для развития водородной энергетики.  

Совместно с Казанским государственным энергетическим 

университетом идет проработка этого направления. 
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II ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
 

Помимо реализации новых инвестиционных проектов важно 

постоянно работать над операционной эффективностью. 

Национальные проекты 

Для этого есть также ряд инструментов поддержки.  

Продолжается реализация национального проекта 

«Производительность труда». Мы выполняем все принятые 

обязательства. В этом году рассчитываем, что, как минимум, еще 20 

предприятий войдут в проект. 

Далее. Сегодня всем уже понятно, что цифровизация – это основной 

источник повышения эффективности.  

В России реализуется соответствующий национальный проект. 

Разработаны готовые решения, платформы, цифровые продукты. Важно, 

что теперь субсидии и гранты покрывают до 80 % затрат на внедрение 

цифрового проекта. 

В 2020 году гранты на внедрение цифровых технологий получили 

только две татарстанские промышленные компании на общую сумму 

более 200 млн рублей.  

Совместно с Минцифрой РТ нам нужно шире привлекать 

предприятия к реализации цифровых проектов.  

 

НИОКР и Диверсификация предприятий ОПК 

2021 год объявлен Президентом Российской Федерации Годом 

науки и технологий. Внедрение новых технологий – важнейший резерв 

роста и развития.  

Но опрос наших предприятий показал, что менее половины  

руководителей оценивают объем НИОКР компании. У тех, кто его 

считают, идет тенденция к снижению НИОКР в общем объеме выручки 

в среднем в 2 раза. 

Понятно, что 2020 год был сложным. Но без внедрения инноваций 

мы не будем эффективны и конкурентоспособны.  

Это в полной мере относится и к предприятиям ОПК, перед 

которыми стоит задача увеличения доли новой – гражданской – 

продукции в общем портфеле заказов. Напомню, до 30% к 2025 году. 

Тем более, что есть инструменты поддержки – займы ФРП по 

программе «Конверсия» под 1% на срок до пяти лет.  

Это непросто, но прошу руководство предприятий ОПК усилить 

работу по диверсификации. 
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Энергоэффективность экономики 

Важный резерв в эффективности – энергоэффективность.  

Мы продолжим выполнение госпрограммы энергосбережения.  

Целевой индикатор – снижение энергоемкости ВРП к 2024-му году 

на 24,8 процента. 

В апреле пройдет Татарстанский международный форум по 

энергоресурсоэффективности и экологии и заседание Правительства, где 

рассмотрим эти вопросы более детально. 
 

Задолженность 

Ещё один показатель эффективности отрасли, её «здоровья» – 

уровень недоимки. 

Задолженность предприятий промышленности и торговли на 

1 января несколько снизилась, но все равно составила почти 1,6 

млрд.руб. Наращивают задолженность предприятия-банкроты. 

Но и суммы задолженности действующих предприятий все еще 

немалые – 660 миллионов рублей.  

Отдельно хочу отметить, что в этой сумме недоимка крупных и 

средних предприятий составляет менее трёх процентов.  

Я благодарю руководителей предприятий, которые не допускают 

образование задолженности!  

Но совместно с министерствами и главами, особенно в Казани, 

Набережных Челнах, Нижнекамске, необходимо усилить работу по 

проведению балансовых комиссий и снижению задолженности. 
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III. ПРОДВИЖЕНИЕ 
 

Переходим к третьему блоку – продвижению продукции на 

внешний и внутренний рынки.  

Здесь также можно условно выделить крупные направления 

продвижения продукции. 

Продвижение на зарубежные рынки 

Татарстан – активный участник внешнеэкономической 

деятельности.  

Однако в последние два года республиканский экспорт в денежном 

выражении продолжает снижаться. По итогам 2020 года он составил 8,7 

млрд долларов США. Несырьевой экспорт за прошлый год также 

снизился на полтора миллиарда долларов США Такие результаты, 

конечно, нас не устраивают.  

В целом по России экспорт за два года снизился с 450 до 336 млрд 

долларов. Несырьевой экспорт тоже снизился на 16 млрд.долларов. 

Этому есть объекетивные причины: и Ковид, и снижение на нефтяном 

рынке. Но нам нужно обеспечить рост!  

 

Национальный проект «Международная кооперация и 

экспорт». Постановление Правительства России № 496 

Действуют инструменты поддержки национального проекта 

«Международная кооперация и экспорт». 

Первое — это льготные кредиты по программе КППК 

(корпоративные программы повышения конкурентоспособности). Их 

приняли и защитили 14 предприятий Республики. Но пока только одна 

из республиканских компаний воспользовалась такой возможностью.  

Мы продолжим работать над тем, чтобы в нацпроекте «Экспорт» 

наконец появилась и региональная составляющая. Чтобы учитывать 

специфику каждого субъекта РФ. 

Второй механизм поддержки экспорта и наиболее востребованный 

– компенсация затрат на транспортировку. Спасибо Минпромторгу 

России за постановление №496. Но к сожалению, здесь наоборот, 

лимитов не хватает и половина предприятий попадает в «лист 

ожидания», где у нас на сегодняшний день одиннадцать заявок на 860 

млн рублей.  
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Получается, что, подписывая контракт, компания не знает, получит 

субсидию или нет, может ли, например, дать скидку покупателю. 

Уважаемый Юрий Иванович! Просим Вашей поддержки по увеличению 

финансирования постановления Правительства России №496. 

 

Продвижение продукции на приоритетные внешние рынки  

Помимо привлечения субсидий, благодаря поддержке Президента 

и авторитету республики, как и прежде идет точечное продвижение 

крупных проектов по приоритетным направлениям за рубежом.  

Так, В 2021 году планируется дальнейшая поставка в Туркменистан 

техники и расширение сервисной сети КАМАЗ, экспорт вертолётов КВЗ, 

сотрудничество по линии завода Горького. 

В Казахстане в 2021 году планируется:  

открытие филиала совместного предприятия «КАМАЗ» и 

Национальной компании «Казахстан Инжиниринг». 

Шинным комплексом Татнефти совместно с Группой компаний 

«Аллюр» организуется производство шин в городе Сарань. Запуск 

завода запланиррован на конец следующего года. 

И так далее. Эта работа будет продолжена и в дальнейшем. 

 

Государственные закупки 

Крупнейший потребитель промышленной продукции – это 

государство.  

Правительство России установило обязательную долю закупок 

товаров российского происхождения. И подтверждение производства на 

территории России сегодня дает значительные результаты.   

В декабре прошлого года были приняты важнейшие постановления 

Правительства России о минимальной доле российских товаров при 

государственных муниципальных и корпоративных закупках – 2013-ое и 

2014-ое постановления. Надо на них обратить внимание. И у нас есть 

здесь задачи: 

1.Госкомитету по закупкам необходимо организовать обучение 

закупщиков по работе по этим документам.  

2. Предприятия призываю активнее инициировать дополнение 

списков товаров, по которым у отечественных производителей 

приоритет. 

В Перечень российских производителей вошли пока только 74 

наших крупных предприятий. Остальным надо активно включиться в эту 
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работу. Мы с Торгово-промышленной палатой Республики будем 

оказывать всю необходимую поддержку.  

Также, исходя из опыта уже полученных заключений, у нас есть 

предложения корректировок в методику определения «российскости» и 

увеличения сроков действия заключений. 
 

Государственный оборонный заказ 

Выражаю благодарность директорскому корпусу предприятий 

ОПК республики за слаженную работу по исполнению гособоронзаказа. 

Будем стараться держать эту планку. 

Есть, конечно, и проблемные вопросы, мы подробнее рассмотрим 

их на совещании после коллегии.  

Также в перовом полугодии состоится заседание Совета 

Безопасности Республики Татарстан о соблюдении законности в сфере 

ОПК, выполнении гособоронзаказа и диверсификации.  

 

Закупки корпораций 

Важнейшим потребителем, помимо государства, выступают 

крупные компании и госкорпорации.  

У нас есть рабочие группы и дорожные карты с Лукойлом, 

Транснефтью, Газпромом и другими компаниями. Это хорошая 

возможность продвижения, в первую очередь, для среднего бизнеса. 

Также мы продолжим «дни поставщика» для продвижения товаров 

в федеральные торговые сети. Крупная конференция по расширению 

сотрудничества X5 Retail Group с товаропроизводителями Республики 

Татарстан прошла 4 февраля нынешнего года. На очереди также «дни 

поставщика» для сети «Магнит» и других. 

  

Развитие интернет-торговли  

Трансформация торговли (о которой мы также на коллегии 

говорили еще несколько лет назад) ускорилась с началом пандемии.  

Для многих предприятий сегодня интернет-торговля уже стала 

единственным каналом для реализации собственной продукции. 

В Республике построены и расширяются распределительные 

центры OZON и Wildberries. Предприятиям нужно активнее 

использовать этот канал для продвижения собственной продукции. 
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Продвижение в регионы России 
Для продвижения в регионы страны мы продолжим использовать 

отработанные механизмы: У Татарстана есть представительства, а также 

договорные отношения с 79 субъектами Российской Федерации.  

Продвижение потребителям в Республике Татарстан. 

Внутриреспубликанская кооперация также имеет огромные 

резервы.  

Так, в январе прошла специальная Стратегическая сессия 

«Татнефти» с машиностроителями республики.  

Рассчитываем, что эту инициативу поддержат и другие наши 

крупные компании – «ТАИФ», «Татэнерго», «Сетевая компания». 

Кооперация. Локализация 

Новые проекты тоже нуждаются в кооперации. 

Напомню, в республике в первом полугодии стартует проект по 

производству автомобиля «АУРУС».  

На конвейер «АУРУС» номинированы 4 поставщика первого 

уровня из республики. Есть еще возможности и для других.  

Для достижения большего эффекта на государственном уровне 

должны быть разработаны механизмы стимулирования 

внутриреспубликанской кооперации. И мы готовим соответствующие 

предложения. 

Маркировка товаров 

Важное направление, которое не могу не упомянуть – обязательная 

маркировка товаров.  

В настоящее время обязательная маркировка введена на лекарства, 

обувь, шины, одежду, другие товары.  

Продолжается эксперимент по маркировке упакованной воды; 

поэтапно будет вводиться обязательная маркировка готовой молочной 

продукции. 

Проблем достаточно, поэтому будем системно снимать вопросы 

производителей и торговых организаций.  

Прошу содействия глав муниципальных образований в 

информировании предпринимателей о необходимости работы по 

маркировке.
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IV. КАДРЫ 
 

Переходим к четвёртому направлению – развитию кадрового 

потенциала. 

Качество трудовых ресурсов – важнейший фактор повышения 

конкурентоспособности.  

Ресурсные центры в Республике Татарстан 
 

Сегодня в республике функционирует 41 ресурсный центр, 17 из 

них относятся к отраслям промышленности. В текущем году 

Министерством образования совместно с предприятиями будут открыты 

еще 2 – в радиоэлектронике и нефтехимии.  

Нам необходимо проработать вопрос создания ресурсного центра 

для судостроительной отрасли. 
 

IX Национальный чемпионат профессионального мастерства 

по стандартам WorldSkills 
 

Традиционно мы ведём подготовку конкурсантов к Национальному 

чемпионату.  

За министерством закреплена 71 компетенция (из 238)  

Я бы хотел ещё раз высказать слова благодарности предприятиям 

за постоянную поддержку движения WorldSkills!  
 

Подготовка молодых кадров и популяризация инженерных 

профессий 

Также будут продолжены и другие профориентационные 

мероприятия. Это:  

Фестиваль творчества работающей молодёжи «Наше время - Безнең 

заман». 

Совместный с Министерством молодежи Координационный совет 

по реализации молодежной политики на предприятиях.  

Кураторство вместе с предприятиями кружков детского 

технического творчества.  

Молодежный профориентационный форум «PROFдвижение», 

который мы проводим вместе с КАМАЗом, запланирован на август.  

Второй республиканский конкурс «Инженер года».  
 

Отдельные крупные задачи, которые нам предстоит решать 

совместно с предприятиями, Минцифрой, Иннополисом – это покрытие 

дефицита ИТ-специалистов для проектов цифровизации. Совместно с 

Минтрудом предстоит системное решение вопроса дефицита персонала 

предприятий Закамской зоны. Большой проект в этой области реализует 

Особая зона «Алабуга» —это новый политехнический колледж. 
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Отдельная задача есть по формированию архивных документов. 

Это важно как с точки зрения сохранения истории, так и с точки зрения 

информации о стаже и зарплате. Без архивных документов люди могут 

остаться без пенсии. Обращаю ваше внимание, а в первую очередь, 

руководителей предприятий, которые представлены на слайде, что сдача 

и хранение документов в архивы – на бесплатной основе. 

Коллеги! Включайте свои предприятия в источники 

комплектования архивов! 
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V. БЕЗОПАСНОСТЬ 

 

Очень важное направление работы – это безопасность труда и 

защищённость предприятия от возможных рисков и угроз. 

Рассмотрим некоторые составляющие вопросов безопасности.  

В 2020 году на предприятиях промышленности произошло 63 

случая производственного травматизма, что на четверть выше 

показателей 2019 года.  

И в текущем году, к сожалению, уже произошла трагедия на малой 

нефтяной компании.  

Здесь нет мелочей. Для достижения «Нулевого травматизма» всем 

руководителям предприятий необходимо системно подойти к вопросам 

соблюдения норм охраны труда и техники безопасности.  

В нефтедобыче этому поможет Технический совет по вопросам 

производственной деятельности и совершенствования законодательства 

в области промышленной безопасности при Министерстве. 

То же самое в вопросах экологической безопасности. Политика 

меняется. 

Недостаток внимания вопросам промышленной безопасности 

стоил компании «Норникель» более 146 миллиардов рублей штрафа. Как 

признал Владимир Потанин, это урок для компании, и сигнал для всего 

бизнес-сообщества, и к вопросам экологии и промышленной 

безопасности надо относиться с ещё большей серьёзностью.  
 

Реестр и актуализация паспортов безопасности  

Всегда актуальны вопросы антитеррористической защищённости. 

Совместно с ФСБ, Росгвардией, МЧС мы ведём актуализацию 

паспортов безопасности предприятий промышленности, в торговле 

паспортизация еще не завершена — пока на уровне 83%. 

Но! паспорт — это документ. Важно ежедневно на практике строго 

соблюдать необходимые требования антитеррористической 

защищенности.  
 

Обеспечение надежного и бесперебойного электроснабжения  

Важное направление – энергетическая безопасность. 

Надежное энергоснабжение на постоянном контроле Штаба по 

обеспечению безопасности электроснабжения в Республике Татарстан 

под руководством Премьер-министра Республики Татарстан 

А.В. Песошина. 

В текущем году энергетикам предстоит помимо текущей работы 

обеспечить бесперебойное электроснабжение избирательных участков 

по выборам в Госдуму.  
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Кибербезопасность 

С развитием цифровых технологий усиливается значение 

кибербезопасности. 

А с переходом на удаленный режим работы риски многократно 

возрастают. 
 

Противоэпидемическая безопасность  

Конечно, нельзя не сказать о пандемии.  

Вирус никуда не делся. Надо продолжать все 

противоэпидемические мероприятия, обеспечить своевременную 

вакцинацию.  

Кроме того, Ковид также напомнил нам о важности системы 

обеспечения на особый период, которая пока не везде поддерживается 

на должном уровне. Предприятиям нужно четко соблюдать все 

требования по мобилизационным резервам и мобилизационной 

готовности. 
 

Заключение  

Завершая своё выступление, позвольте выразить уверенность, что 

благодаря командной работе и комплексному подходу к решению 

стоящих перед нами задач, и при поддержке федерального центра нам 

удастся обеспечить запланированный рост индекса промышленного 

производства в текущем году – 105,2%. 
 

 

Благодарю за внимание!  

Игътибарыгыз өчен рәхмәт! 
 


